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本报讯 （记者 白麟 杨骏）产量同
比增长27.9%，产值同比增长52%，销量同
比增长26%，出口额同比增长116.5%。这
是今年一季度，重庆新能源汽车交出的“成
绩单”。

近日，重庆日报记者从市经信委、市商
务委、重庆市汽车商业协会、渝新欧公司等
获悉，受益于新能源汽车产业快速成长等
因素，今年一季度，重庆本地狭义乘用车板
块呈现良好发展态势，2、3月份销量分别同
比增长6.9%、7.8%，在生产、销售、出口三

大领域实现增长。
市经信委相关人士介绍，今年一季度，

全市汽车产销量分别为48.6万辆和48万
辆，产值达1116.1 亿元，同比增长3.6%。
其中，新能源汽车产销量分别为8.2万辆和
8万辆，同比增长27.9%和26%，产值达118
亿元，对全市汽车产业产值增长贡献率为
106%。新能源汽车已成为重庆汽车产业
创造增量的“主力”。

在产品结构上，我市一季度生产的15
万元到30万元的中高端汽车产品为4.1万

辆，占总产量的66%，而全国一季度15万
元到30万元中高端汽车产量为74万辆，占
总产量49%，我市这一占比高于全国17个
百分点，显示出本地产品在中高端领域拥
有较为突出的竞争力。

“新能源汽车正成为重庆外贸进出口
的新增长点。”市商务委相关负责人表示，
重庆正立足汽摩配等传统优势产业，抢抓
新能源汽车等机遇，培育新兴出口产品的
态势。

以璧山区为例，弗迪电池有限公司对

全区出口增长的贡献率接近七成，拉动出
口增长超33个百分点，直接带动全市锂离
子蓄电池出口16.2亿元，增长4.4倍。再如
沙坪坝区，该区支持赛力斯品牌新能源汽
车参加比利时布鲁塞尔车展，获得新车订
单超过2万台。

市商务委相关负责人称，在新能源汽
车的带动下，今年一季度，重庆汽车出口成
绩亮眼，共出口8.4万辆、价值71.9亿元，分
别同比增长31%、65.9%，成为重庆一季度
外贸进出口的“亮点”。

乘用车生产销售出口均实现增长

汽车出口成为重庆外贸一季度亮点

新时代新征程新重庆

□本报首席记者 杨骏

累计发车13366车次，发运33415标箱，
总货值83亿元，发车频率平均超10班/天。
4月28日，西部陆海新通道重庆跨境公路
班车“诞生”7周年，交出了一份优秀的成
绩单。

西部陆海新通道有3种主要物流组织
形式，相较铁海联运班列和国际铁路联运
班列，跨境公路班车运输方式似乎显得比
较传统。“但无论是对西部陆海新通道建
设，还是对重庆开放通道的发展，跨境公路
班车都是不可或缺的重要一环。”西部陆海
新通道运营组织中心主任刘玮表示。

完善西部陆海新通道
运输模式
4月25日，3辆满载新鲜脐橙的西部陆

海新通道跨境公路班车从奉节出发，仅用
两天时间，就到达越南河内。

“我们采用了全程冷链方式运输，比以
往要快上一个星期左右。”奉节县相关负责
人表示，运输时间缩短，跨境公路班车更能
保障水果等农产品的新鲜和品质。

这番话，道出了西部陆海新通道跨境
公路班车的优点：快捷、灵活、高效。

以水果等农产品为例，因为其单批次
运量不大，又有较强的时效性要求，走海运
显然不实际，走空运又成本太高；若走铁
路，虽然路程时间不慢，但经常面临与其他
货物“拼车”，发车时间存在不确定性。

选择跨境公路班车，则可以解决以上
问题。

“我们可以根据客户需求，安排高密度
的班期，实现货物‘当日交付，当日发运’，
迅速装货卸货，装满一车即可发运。”重庆
公运东盟国际物流有限公司（下称“东盟物
流公司”）相关负责人表示，目前，跨境公路
班车单日最高发车频率达到31班。同时，
跨境公路班车在过境时，无需在堆场、港口
等场站花费太多时间，运输路线调整也更
灵活。

“《西部陆海新通道总体规划》将跨境

公路班车纳入通道的物流组织形式之一，
很大程度上也是看重其运输特性。”刘玮表
示，跨境公路班车的灵活性、快捷性能够很
好地与铁海联运班列、国际铁路联运班列
形成互补，进一步完善了西部陆海新通道
的运输模式。

拓展西部陆海新通道
辐射范围
以前，重庆货物运至印度孟买，最常用

的路线是通过江运抵达上海后，再转海运
走印度洋线路，前后需45天时间。

2022年5月，西部陆海新通道重庆跨
境公路班车开行了直达缅甸仰光的班车，
货物在抵达仰光后，通过海运经印度洋到
达印度孟买，时间比传统路线大幅减少。

“这几年，我们一直在拓展跨境公路
班车的线路，仅2022年就开通了南亚新线
路——印度线和尼泊尔线。”东盟物流公司

相关负责人表示。
7年来，重庆跨境公路班车已经形成了

“3向11线20口岸”的运输网络体系——
“3向”即面向东南亚，面向中亚，面向

南亚；“11线”即重庆—广西/云南—东南亚
方向6条线路、重庆—西藏—南亚方向2条
线路、重庆—新疆—中亚方向3条线路；20
口岸则包括广西友谊关、东兴，云南磨憨、
畹町，新疆阿拉山口、霍尔果斯，西藏樟木、
吉隆等20个口岸。

不断丰富的路线，让重庆跨境公路班
车的发车数量和货物种类明显提升。其
中，发车量从最初的100车次/年，提升到超
3000车次/年；货物种类从单一的机械拓展
到摩托车及其配件、化工、日用品、五金等。

值得一提的是，目前重庆跨境公路班
车还与中欧班列、中老国际班列开展国际
公铁联运业务，已累计发运211车次，货值
1.43亿元。 （下转2版）

重庆跨境公路班车累计发车13366车次

□新华社记者 戴小河 叶昊鸣 高亢

4月28日召开的中共中央政治局
会议提出，“要加快建设以实体经济为
支撑的现代化产业体系”“要夯实科技
自立自强根基，培育壮大新动能”。

实体经济是一国经济的立身之本，
不论是应对当前风险挑战，还是积蓄持
久动能，都需要牢牢把握实体经济这个
关键。要坚持把发展经济的着力点放
在实体经济上，推进新型工业化，推动

产业基础高级化、产业链现代化，提高
经济质量效益和核心竞争力。

把发展经济的着力点
放在实体经济上

此次中央政治局会议作出的各项
部署中，“要加快建设以实体经济为支
撑的现代化产业体系”居于重要位置。

“建设现代化产业体系是推动高
质量发展的必然要求，是赢得大国竞
争主动的迫切需要，是全面建设社会

主义现代化国家的重要任务。”中央
党校（国家行政学院）经济学教研部
副教授蔡之兵说，实体经济是现代化
产业体系的“根基”，是一国经济的

“压舱石”，应对当前经济运行面临的
困难挑战，做实做强做优实体经济至
关重要。

国家提高竞争力，要靠实体经济。
党的二十大报告强调，“坚持把发展经
济的着力点放在实体经济上”。

（下转3版）

加快建设以实体经济为支撑的现代化产业体系
——落实中央政治局会议精神做好当前经济工作系列述评之二

本报讯 （记者 周雨）4月27日，酷哇科技投资控股有限
公司与永川区政府签署投资合作协议，拟投资50亿元，在永川
建设酷哇科技（西南）总部。

酷哇科技专注于城市复杂场景下自动驾驶和智能网联技术
的研发及应用，重点在市政环卫、城配物流和乘用车三大领域布
局高级别自动驾驶产品和服务。目前已在20多个城市实现自
动驾驶城市服务营运规模化落地。酷哇科技还拥有自己的自动
驾驶环卫汽车机器人生产基地，产品涵盖自动驾驶洒水车、自动
驾驶洗扫车、自动驾驶垃圾车等。

根据协议，酷哇科技将在永川建设“一中心两基地”：一是建
设智能网联和自动驾驶研发中心，主要针对L4级别自动驾驶新
能源线控底盘、自动驾驶市政类环卫机具设备等城市全场景智
能网联服务机器人等的研发、试制；二是建设高级别自动驾驶新
能源城市全场景服务机器人高端装备制造基地，主要生产1—3
吨自动驾驶新能源线控底盘、智能驾驶/自动驾驶环卫机器人装
备（包括洒水设备、洗扫设备等）、中大型自动驾驶环卫汽车机器
人；三是建设城市全场景智能网联服务机器人应用基地，同时新
增自动驾驶乘用车、物流车等应用场景，并在西南地区推广。

这意味着永川将在我市率先实现自动驾驶环卫作业，其中
用于主干道清洁作业的中大型自动驾驶环卫汽车机器人有驾驶
室、有辅助驾驶人员，用于辅道、人行道清洁作业的1吨和3吨
级别自动驾驶环卫汽车机器人，没有驾驶室，实行无人作业。

酷哇科技（西南）总部落户永川
将在我市率先实现自动驾驶环卫作业

本报讯 （首席记者 陈维灯）4月28日，南川集中签约14
个项目，协议总金额达204.47亿元，项目涵盖文旅康养、新能源
汽车、中药材深加工、大数据产业园等领域。

其中，上海文康旅企业管理集团有限公司计划投资60亿
元，在南川建设大观园健康产业融合体项目，分两期建设鱼菜共
生循环种养区、全智能化颐养社区、蒜黄提取物产业区，以及环
金佛山旅游产品街区、康养旅游核心区、农耕产业文化区。中安
国发（重庆）科技产业发展有限公司将投资50亿元，与南川就乡
村振兴、文旅、大健康、新能源等板块的开发、投融资建设及运营
管理深化合作。湖北渝山城市投资发展集团有限公司计划投资
30亿元，在南川范围内适合发展康养业态的区域选址400亩，
打造辐射西南地区2+X健康文旅示范项目，包括医康养项目、
康养社区、养老乐龄公寓、合院度假区等。

南川区相关负责人表示，南川将树立抓营商环境就是抓发
展的理念，全面推行“一网通办”“一窗综办”及线上线下融合办
理，打造“至简审批”模式，全面营造良好的法治环境、市场环境、
人文环境、诚信环境。

南川集中签约14个项目
协议总金额达204.47亿元

本报讯 （记者 罗芸）4月27日，开州一批项目签约、开工、
投产，总投资达219亿元，涉及农业、制造业、物流等多个领域。

据了解，本次集中签约项目21个、开工项目25个、投产项
目13个，总投资219亿元，年总产值将达139亿元。其中，鲁渝
协作（开州）现代农业产业园绿色蔬菜产业基地总投资20.6亿
元，首期建设蔬菜基地3300余亩，可为当地带来5000余个就业
机会；海晏牧海农牧业有限公司将通过“公司+家庭牧场”模式，
实现一二三产业融合发展，有望带动500户家庭从事肉牛养殖，
并通过建设牛羊活畜交易中心、智能化深加工中心，力争5年后
商品交易总额超过100亿元；国创弼承（宁波）新材料科技有限
公司投资20亿元，生产具有自主知识产权的防水抗裂砂浆、隔
墙等，达产后年产值将超过20亿元。

“我们凭借‘全国营商环境质量十佳区县’这一金字招牌，坚
持大抓工业、大抓招商。这次签约、开工、投产的项目，投资额度
大、科技含量高、引领作用强，对建设‘一极两大三区’现代化新
开州具有重要意义。”开州区委主要负责人介绍。

开州59个项目签约开工投产
总投资219亿元

本报讯 （记者 王亚同）5月1日早
上7时30分，重庆人民广场举行隆重的升
国旗仪式，庆祝五一国际劳动节。现场，我
市社会各界人士、各地游客和两江新区行
远小学、民心佳园小学师生等1000多人参
加升国旗仪式，致敬劳动者，祝福伟大祖国
繁荣昌盛。

7 时 20 分许，仪仗队集合整装，军
乐队就位。7 时 25 分左右，伴随着《歌
唱祖国》的激昂旋律，国旗护卫队队员
们迈着铿锵步伐，护卫着五星红旗走向
升旗台。

“向国旗——敬礼！”一声嘹亮口令后，
仪仗队队员行举枪礼。7时30分，在《义
勇军进行曲》中，国旗护卫队旗手振臂扬起
国旗，五星红旗冉冉升起。现场，全体人员
肃立向国旗行注目礼，少先队员行队礼，共
同见证国旗升起的庄严时刻。

升旗仪式后，武警官兵在国旗下向
小学生们讲述国旗故事。和煦的春光
里，大家纷纷与国旗合影留念，并在签名
墙上签名，送上对伟大祖国的祝福和美
好愿望。

行远小学五年级学生曾煜昕和同学们
一起前来参加升旗仪式。看着迎风飘扬的
五星红旗，她在签名墙上郑重签下自己的
名字。她说：“第一次在人民广场参加升国
旗仪式非常激动，对祖国的热爱更加强烈，
将努力学习为国家繁荣富强添砖加瓦。请
党放心，强国有我！”

辽宁游客刘先生退休多年，今年五一
假期，他一家4口来到山城感受重庆风土
人文。住在人民广场附近的他，得知当天
将举行升国旗仪式，全家人早早就来到现
场。“每年元旦、五一、国庆，无论在哪儿都
会参加升国旗仪式。国家强大、人民幸福，
我们倍感自豪。”

庆祝五一国际劳动节

重庆人民广场举行升国旗仪式

本报讯 （记者 赵迎昭）5月1日晚，
以南京大屠杀惨案为背景的大型舞剧《金陵
十三钗》在重庆大剧院上演。该剧以新颖舞
蹈语言、精美舞台艺术和精湛生动的演绎，
展现了“金陵十三钗”以钗簪反抗刀枪的斗
争精神，深深感动了观众。

舞剧《金陵十三钗》讲述的是1937年日
军入侵南京后，发生在一群女学生和秦淮歌
女之间的感人故事。

该剧由中国舞蹈家协会主席冯双白担
任编剧，著名作曲家方鸣作曲，著名舞美设
计师尚天宝担任舞美设计，王家鑫、王雪柔、
张傲月等青年舞蹈家领衔主演，扬州市歌舞

剧院近百位演员参演。
记者在现场看到，在舞美上，《金陵十

三钗》采用了很多创新的舞美科技，提炼出
了“城砖”这样一个元素，从完整的城墙到破
裂的废墟，从头到尾用城砖来串联故事。
在每一块城砖上，都刻有在南京大屠杀中遇
难女性的姓名，一方面是铭记，纪念她们的

离别；一方面是告慰，告慰她们，历史不会
重演。

“重庆是一座英雄的城市，我们把作品
带到重庆，就是要向这座英雄之城致敬。希
望通过这部舞剧让观众感受到和平的可贵
和女性的力量。”在剧中饰演玉墨的主演王
家鑫说。

演出结束后，总导演郎昆率演职人员
谢幕，观众报以热烈掌声。观众冉颂说，精
彩绝伦的演出带来震撼人心的视觉享受。
观众高秋则感慨，85年前那场人类战争史
上的悲剧，让人倍感今天的生活来之不
易，我们要踔厉奋发，把重庆建设得更加
美好。

以南京大屠杀惨案为背景 展现女性以钗簪反抗刀枪的斗争精神

大型舞剧《金陵十三钗》在渝上演

本报讯 （记者 黄乔 实习生 邱悦）4月28日，重庆市
科研人员顶岗培养2022年工作总结暨2023年行前动员会举
行。重庆日报记者从会上了解到，今年，重庆首批选派了188名
科研人员，将赴境内外高校、科研院所和企业顶岗培养。选派人
员中，超过半数拥有高级职称。

市人力社保局相关负责人介绍，去年，重庆开始实施千名科
研人员顶岗培养计划。该计划主要针对重庆高水平科研人员缺
乏，“卡脖子”技术攻关能力不足等问题，采取“人才点单、政府搭
台”方式，每年择优选派200名左右高层次青年科研人员赴境内
外高校、科研院所、企业顶岗培养，促进人才科技理念革新、应用
技术迭代、科研项目合作，推动科技创新的“关键变量”转变为高
质量发展的“最大增量”。

今年，重庆首批选派了188名人员。涉及专业领域较广，主
要涉及先进制造业（32人）、数字产业（27人）、工程技术（27
人）、生命健康（57人）、等与科创紧密联系的专业领域。

该负责人介绍，重庆市千名科研人员顶岗培养计划被纳入
《人社部重庆市政府四川省政府共同推进成渝双城经济圈建设
框架协议》，市人力社保局与人社部专家中心签订了《关于开展
重庆市科研人员顶岗培养服务的合作协议》，明确人社部专家中
心要帮助重庆协调顶岗培养岗位，为计划实施架起了“天线”。

首批188人入选重庆千名
科研人员顶岗培养计划

5月1日，重庆人民广场举行隆重的升国旗仪式，庆祝“五一”国际劳动节。 首席记者 龙帆 摄/视觉重庆


